

CAUSAS DE LA ACTUAL MEGACRISIS (Parte III)

Las Causas de Nuestra Dependencia

Es necesario remontarnos al año 1.944 año en que se celebra el llamado acuerdo de Breton Woods, por el cual se organiza un esquema financiero internacional en el que los países que lo formaron y los que firmaran con posterioridad utilizarían al dólar como moneda de reserva convertible en oro y como medio de pago internacional.

Por lo tanto cada país debería remitir sus reservas de oro a una institución ad hoc. Con lo mencionado se debería tender a la liberación del comercio internacional, entre países con distinto nivel de desarrollo. Para agilizar estas actividades de pagos internacionales y dar cumplimiento de los preceptos del acuerdo se crean dos instituciones: 1) el FMI y 2) El BM.

Argentina un año después del derrocamiento del Peronismo, se adhiere al acuerdo. Dando lugar al nacimiento de la segunda instancia de la dependencia que llega hasta nuestros días, con el mecanismo del endeudamiento. La adhesión de Argentina al acuerdo trajo como consecuencia la transferencia de oro al FMI para el uso del dólar como moneda convertible. Lo mencionado coloca a Estados Unidos en una situación inmejorable ya que al ser emisor de la moneda convertible por oro en materia de transacciones internacionales el resto de los países financiamos su déficit presupuestario y su desarrollo tecnológico.

Sin embargo este esquema, de la conversión de oro por dólares naufragó en el año 1971, al declararse la inconvertibilidad, dado que las reservas en oro ya no cubrían las excesivas emisiones realizadas por USA.

Entonces esta posibilidad de emisión ahora se potencia exponencialmente dado que la

emisión ya no requería de ningún tipo de respaldo, salvo la “eficiencia de la economía norteamericana”! lo que se tradujo en ventajas como:

- a) al ser el emisor de la moneda que es utilizada y aceptada por el mundo estamos frente a una situación de monopolio es decir es el país que emite el dólar, con el cual se realizan las transacciones, se ahorra, ante la “inestabilidad monetaria” de los países menos desarrollados en esta moneda “dura”, pero además es la moneda en la que se conceden los préstamos de largo plazo, que son direccionalmente controlados por el banco mundial. Lo mencionado permite al país más endeudado (14 BILLONES DE DÓLARES) del mundo es decir USA, que su deuda quede virtualmente, condonada ya que este país vende su propia moneda, llegando al, absurdo de que el producto que más produce es precisamente su propia moneda,
- b) el monopolio de la emisión de la moneda que los demás países admiten le permite adquirir alimentos, energía, materias primas y tecnología precisamente a cambio de su moneda solventando por lo tanto el estándar de vida del país más “desarrollado del planeta”.
- c) pueden canalizar los intereses por la venta de sus dólares en cubrir sus baches presupuestarios y además pueden realizar proyectos tecnológicos en India a bajo costo,
- d) pueden desarrollar presión en países dependientes para el diseño de la política tributaria. En nuestro país si bien ya nos hemos liberado por lo menos parcialmente al haber pagado al FMI toda la deuda con este organismo, la dependencia del endeudamiento externo todavía,

continúa con el club de Paris, con los bonistas, etc.

En materia financiera Argentina consolidó este esquema de dominación, por la vía del endeudamiento, a partir del año 1.977 cuando alumbra una nueva ley de entidades financieras, para sorpresa de todos “aun vigente” que abre el mercado financiero nacional al negocio de la venta de dinero. Es así que la banca nacional deja de endeudarse con la tesorería de la nación y comienza a financiarse y a cubrir su déficit estacional de caja con divisa extranjera reemplazando el crédito blando, por el crédito caro de los bancos extranjeros., todo esto en un contexto de libre comercio.

La perdida de una banca de desarrollo nacional al contrario de lo ocurrido en Brasil que mantuvo su banca de fomento y la sigue manteniendo, da nacimiento a un modelo manejado por empresas financieras internacionales cuyo negocio es la deuda y la eterna refinanciación de la deuda, este modelo es el denominado modelo de valorización financiera.

Lo mencionado se asocio con una moneda apreciada respecto al dólar que dio lugar a la lenta destrucción de la industria nacional y a una economía abierta a la importación, “la plata dulce” era una característica de nuestra economía, autos y motos importadas, manufacturas chinas etc invadían el país. Además del endeudamiento como mecanismo de dominación “pacífico”, se establecieron las bases de toda una nueva organización en el diseño de las políticas económicas, se usaron para garantizar la máxima ganancia de estos grupos financieros (hoy además volcados al muy rentable negocio de la soja), combinado con la restricción al crédito de las Pymes nacionales que debieron usar el mecanismo del autofinanciamiento para sobrevivir o expandirse mínimamente.

En lo mencionado el destino de las empresas públicas tanto nacionales como provinciales también participaron de esta

lógica perversa del modelo de valorización financiera que con el sometimiento de la política económica nacional generó todo un esquema monetario artificial que paulatinamente iría generando las condiciones para su remate en manos del capital extranjero con las secuelas por todos conocidas.

En esta artificialidad de la política monetaria y también cambiaria el peso estuvo apreciado contra el dólar. Para mantener el esquema es decir para mantener una paridad entre las monedas, se utilizaron en una primera etapa a las empresas públicas hasta ese momento superavitarias como garantía de los préstamos tomados para garantizar la deuda, una vez finalizado el número de empresas que se podían utilizar para garantizar los préstamos tomados, se produce una brusca devaluación que deja la deuda aumentada en las garantías que eran las empresas públicas. (Los garantes del proceso fueron Martínez de Hoz, en la primera etapa y Cavallo en la segunda).

En el segundo periodo se liquidaron las garantías de las deudas contraídas para financiar el esquema de dólar barato a pesar de que Argentina ya no contaba, con empresas para garantizar una nueva ola de masivo endeudamiento, el mismo se produjo con la emisión de títulos públicos que pagaron millones de dólares en gastos y comisiones.

Cuando los bonistas quisieron cobrar se produce el ya conocido default que dio origen a la ley de emergencia pública y reforma del régimen cambiario, en todo este periodo se facilitó la importación y la destrucción de la industria y la producción nacional.

A partir del año 2003, se inicia una nueva etapa desarrollo con inclusión sin embargo aun quedan instituciones del neoliberalismo que solo podrán ser reemplazadas con el respaldo del pueblo, sin embargo una forma de colaborar con este proceso que se debe dar no solo desde

los partidos políticos, cámaras empresarias y sindicatos sino fundamentalmente en las universidades que es el lugar desde donde se generaron las aberrantes ideas del neoliberalismo, que llevo a economistas de la talla de Paul Samuelson a suponer que a la economía se le podían aplicar conceptos de la física Newtoniana.

Una ciencia como la económica de carácter eminentemente social no puede tener el carácter de certeza de la física, ni tampoco la incertidumbre reservada a las religiones sino un lugar en el ámbito del riesgo (probabilidades). El replanteo de la economía como ciencia es central, de allí que la Universidad Argentina debe ser el motor.